
全国两会闭幕的第一个周末，温家宝总
理就风尘仆仆赶到河南视察春耕生产，深入
田间地头看麦苗，走乡串户访农情。

这是温家宝担任总理以来第九次视察
农业大省的河南。我作为一名农业界的驻
豫全国政协委员刚从两会回来，更感振奋和
鼓舞。这更加凸显了我们河南作为农业大省、
粮食大省备受党中央国务院的重视，更加凸显
了河南在国家粮食安全中的重要位置。为此，
省委书记卢展工代表河南亿万人民向总理汇

报工作时表态，我们河南上下一定会千方百
计、努力争取实现粮食“九连增”、“九连丰”。

特别是总理在视察中又提到我在两会
期间代表农民向他汇报“新九盼”时，说农民
感谢政府，总理动情地说不要感谢我们，我
们欠农民很多，这是心里话。这使我感到共
和国总理对农民尤其重视，心里时刻装着农
民，体现了他对农民的深情厚谊。同时，也
体现了总理对中原经济区建设探索走城乡
统筹、“三化”协调发展路子的高度重视和深

切希望。
目前郑州正在实施的都市区建设，非常

符合中原经济区“三化”协调发展实际，也符
合卢展工关于郑州在中原经济区建设中要
挑大梁、走前头的指示精神。

我作为一名基层从事涉农开发的农民
企业家，更加坚定了走农业产业化路子、发
展现代农业的信心和决心。我会立足农业、
立足郑州，为中原经济区建设和郑州都市区
建设做出新的更大的贡献。
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宋丰强对话温总理，连续三年说“三农”
“我和农村有着解不开的缘，我愿意一直为农民兄弟鼓与呼”

来自农业大省，出身农
村，吃现代农业饭——从担任
全国政协委员开始，宋丰强就
一直专注于农民和农村发展
问题。

2010年，他在温家宝总理
参加经济界和农业界委员小
组讨论时，代表农民朋友作了

“农民增收有‘九盼’”的发言，
温总理当场一一作答，请宋丰
强告诉农民朋友们放心。

去年两会，他见到总理时
说，当年农民的“九盼”已经变
成了“九喜”。

而今年两会，他根据自己
的调研和追踪发现，把农民朋
友的新“九盼”讲给总理听。

他说：“我和农村有着解
不开的缘，在政协这个舞台
上，我愿意一直为农民兄弟鼓
与呼。”
首席记者 张锡磊 记者 裴蕾/文
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在 2012 年全国两会上，宋丰强向温总
理汇报农民“新九盼”里的第九条是九盼
乡村环境美，希望能够改善农村“垃圾成
堆，水污染、土壤污染越来越严重，村容村
貌比较原始、落后的面貌”，希望政府继续
大规模地推进村庄环境整治，组织开展基
本的基础设施建设。

这些建议的提出，都是宋丰强从日常
对农民的帮扶工作中提炼总结出来的。

2009 年，宋丰强投资千万元在其丰乐
农庄现代农业示范园区里为周边村民建设
了“奶牛养殖小区”，免费提供给周边村民进
行奶牛养殖。一方面保障了养殖户集约化
的规模养殖和向市民提供放心奶源；另一方
面避免了单户养殖对农村环境的污染和破

坏。至今，宋丰强每当闲暇时还都会去养
殖场里看看，并多次联系畜牧专家为养殖户
提供免费养殖技术培训。真正把农民兄弟的
事情当作了自己家的事情一样关注操心。

宋丰强旗下的绿色中原集团所从事的
农业板块示范园有四个，分别分布在惠济
区的黄河桥村、保合寨村和荥阳的高村寺
等地。作为国家级农业产业化龙头企业，
宋丰强时刻不忘对周边村民的拉动和帮
扶。十年来，通过各种形式共培训农民和
农业科技人员 15000 多人次，转移农村剩余
劳动力 2000 多人，每日平均安排到集团工
作的周边村民达 1200 人，有效地带动周边
上万农户增加收入，逐步走上富裕之路。
并资助保合寨村建希望小学，为村民安装

了有线电视；投资 300 多万元为基地周边村
修路；并常年免费为黄河桥村、保合寨村和
高村寺等周边村民的名特优蔬菜种植免费
提供技术培训支持。

由于战略规划定位准确，经营有方，绿
色中原集团旗下的国家 AAAA 级风景区丰
乐农庄景区、马拉湾景区目前已成为全省
乃至全国知名的农业旅游创意园区，成为
郑州市市民的后花园。随着丰乐农庄的繁
荣发展，周边的农家乐、渔家乐等开始逐渐
兴起，为了规范经营环境，提升沿黄近郊游
的整体水平，宋丰强安排自己集团从事服
务业板块的经理、技师对附近近百家农家
乐的厨师、服务员免费进行技能培训、经营
咨询等服务。

农民委员成“明星”
两会期间四上新闻联播

“宋丰强委员在去北京前，专门到我
们村搞了个座谈会，让我们谈期盼，谈农
村的发展，谈农民的保障。他说要把我们
的话捎给总理，宋委员去开两会后，我们
对两会特别关注，那些天，特别喜欢看新
闻联播。”潘雪民说，“我们发现宋丰强委
员两会时都成明星了，在新闻联播中，我
就看到他四次。”

潘雪民说，第一次是在 3月 1日，那天
宋丰强委员刚到北京，就有央视的记者采
访了他，在新闻联播中，接受采访的，除他
之外，还有一位是来自吉林、坐着轮椅的
委员。

据潘雪民介绍，此后，在 3月 3日的开
幕式、3月8日总理参与委员讨论和3月13
日的闭幕式上，都有宋丰强委员的镜头。

宋丰强说，在连续三年的全国两会上，
他的发言全部和农民有关，有些全国政协委
员、媒体记者见他都称他为“农民代言人”。

潘雪民说，宋丰强委员不仅是总理和农
民之间的传声筒，他还为农民做了许多实
事，带动许多农民发了家致了富。

黄革卫说，宋丰强还热衷于公益事业，
十多年来，在“三农”领域的公益性投入近两
亿元。

从省会风沙迷城的源头到天然屏障，邙
山岭曾经以双重身份勾起了多少省会市民
的失落；从万亩黄河荒滩到如今郑州市民的
后花园和休闲胜地，丰乐农庄又激起了多少

人的亢奋。将万亩光秃秃的邙山和一片荒
滩“培养”成郁郁葱葱、天然氧吧的“后花园
园丁”，正是河南绿色中原集团董事长宋丰
强。

2002年，宋丰强就已经开始参与万亩邙
山的义务绿化活动。十年的时间，宋丰强共
投入逾亿资金，在邙山顶上修路、打井、架
电，陆续种下 200多万棵合欢、银杏、雪松、刺
槐等树。如今，昔日千沟万壑的荒山头披上
了绿装，林草覆盖率已经由不足 7%达到基
本覆盖，每年向黄河减少几十万吨的泥沙排
放量，项目区形成了“一山美景，二季有果，
三季有花，四季常青”的格局。邙山生态园

区项目的实施，使得昔日的风沙源地成为郑
州北部重要的绿色生态屏障。改善的不止
是环境，还有生态。

十年以前，黄河滩地还是一片荒芜之
地。可如今的黄河滩上已经成为发展休闲
旅游业、生态会议产业，开发现代农业的风
水宝地了。漫步在今天的黄河滩，你会看到
这一片古老的滩地正焕发着新的生机。以
国家 AAAA 级风景区丰乐农庄为代表的蕴
含着丰富特色的农家乐、渔家乐、休闲公园，
正向游客们展示着沿黄旅游的魅力，黄河滩
地已经成为中原经济区可持续发展的生态
纽带。

感言

不仅是“农民代言人” 还是农民致富的带头人

农民“新九盼”来自于日常对农民帮扶工作中的总结

宋丰强给村民们送来了《郑州晚报》关于他向温总理汇报农民新“九盼”的报道。宋丰强给村民们送来了《郑州晚报》关于他向温总理汇报农民新“九盼”的报道。


